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Silvopastoreo, una 
opción sostenible
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En “Batalla”, 
la zafra

Yarisleidy 
sueña con el oro

Deportes /7

En la Secundaria Básica culminó ayer 
el proceso de otorgamiento de carreras. 
Elizabeth Sosa del Valle, jefa de ese de-
partamento, explicó que las 180 plazas 
previstas para la Escuela Militar Camilo 
Cienfuegos están completas y de las 430 
para el IPVCE Máximo Gómez Báez se con-
fi rmaron las 35 de los alumnos que cur-
saron su noveno grado en la institución 
y las 57 de los ganadores de concursos 
provinciales y nacionales. Las demás se 
conocerán la próxima semana.

Asimismo, ya saben su ubicación los 
muchachos de las deportivas tanto de alto 
rendimiento como los futuros profesores 
de Educación Física y los 789 que iniciarán 
el curso en la escuela pedagógica Nicolás 
Guillén. Esta última con la particularidad 
de que por primera vez las solicitudes 
sobrepasaron las plazas. “Ello garantiza 
mayor calidad y prueba el valor del movi-
miento de monitores, el Palacio de Pione-
ros y las puertas abiertas”, concluyó.

Otro tema de importancia y que 
preocupa a muchos es la situación de los 
preuniversitarios. Este año alrede-
dor de 1 900 estudiantes del duodécimo 
grado se presentarán a las pruebas de 
ingreso a la Educación Superior. Cuatro 
semanas de repasos intensivos en las au-
las unidos a la preparación mediante las 
teleclases y al autoestudio deben garan-

tizar resultados favorables a pesar de los 
meses en casa sin maestros. 

No obstante, argumenta Yulia Padrón 
Hernández, responsable de esa ense-
ñanza aquí, la asistencia tuvo difi culta-
des. “En el caso del municipio cabecera, 
el de mayor problema, se comportó en 
un 90 %, o sea, un promedio de 200 estu-
diantes faltaron a clases cada día, sobre 
todo en horario de la tarde”.

Los exámenes de selección para el in-
greso 2020-2021 en el territorio se desa-
rrollarán los días 9 (Matemática), 13 (Es-
pañol) y 16 de octubre (Historia). En el 
mes de noviembre se tiene prevista una 
oportunidad extraordinaria para casos 
excepcionales.

La Enseñanza Técnica y Profesional 
(ETP) hasta el momento no ha presen-
tado problemas en el cierre del curso. De 
acuerdo con Elier Rodríguez Pérez, res-
ponsable en el territorio, ya se realizaron 
las pruebas y las revalorizaciones de las 
asignaturas rectoras, quedarían pendien-
tes, como en las demás enseñanzas, los 
extraordinarios.

Insistió en la importancia de la gradua-
ción de los primeros 24 maestros forma-
dos en sus aulas pedagógicas y la de los 
jóvenes del segundo año de obrero califi -
cado, ambas planifi cadas para la tercera 
semana de octubre.

Este año la escuela pedagógica Nico-
lás Guillén graduará a 249 docentes. De 
acuerdo con su director Idalberto Reyes 
Porro, de las tres semanas en plan para 
completar estudios, los educandos solo 
cumplieron dos allí, pues la institución se 
convirtió en centro de aislamiento, aun-
que “los muchachos tuvieron tiempo de 
prepararse junto a los maestros”. 

Las discusiones de las tareas integrado-
ras fi nales de primer y segundo año y de 
las clases prácticas de tercero y cuarto se 
realizan en sedes municipales con la pre-
sencia de tribunales provinciales. De una 
matrícula de 1 468 estudiantes, solo res-
tan 380 por concluir en Florida, Céspedes, 
Sibanicú y Guáimaro. 

Los finales al inicio
Por Lisyen Halles Ravelo
foto: yasiel peña de la Peña (ACN)

Septiembre fue siempre en Cuba un mes de estrenos escolares. Los nuevos 
compañeros, las caras de otros maestros y el cambio de color en el uniforme 
o en la pañoleta marcaron hasta hace poco los inicios de curso. Nadie imaginó 
que en la primera semana de octubre se hablaría de notas fi nales, de gradua-
ciones o de ingresos a otras escuelas.

RETOS SUPERIORES
La Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte 

Loynaz (UC) reinició el periodo lectivo 2019-2020 
con un total de 2 837 alumnos continuantes, pero 
sin compartir espacio físico en un mismo período. 
La entrada fue escalonada y el 1ro. de septiembre 
recibieron solo 1 916 alumnos, de ellos 650 beca-
dos en un primer bloque. 

“Al principio la idea fue que mientras esos beca-
dos viajaban a sus provincias por 15 días, los otros 
700 vinieran para el centro a recibir sus clases y 
así sucesivamente, sin embargo las circunstancias 
cambiaron en Ciego de Ávila y con ellas nuestra 
planifi cación. Decidimos dejar a tiempo completo 
a los 1 916 primeros, les concentramos los conte-
nidos, les adecuamos las fechas de los exámenes 
y hoy permanecen aquí 161 avileños y 126 tune-
ros”, explicó Santiago Lajes Choy, rector de la UC.

Aún faltan por incorporarse 921 jóvenes que de-
bían hacerlo en un segundo bloque. Ya se encuen-

tran dando clases en la institución los 24 de Las 
Tunas, pero los 91 de Ciego de Ávila tienen prohi-
bida su salida de ese territorio. 

“Para ellos se diseña un nuevo plan metodoló-
gico que permita concluir contenidos a distan-
cia. Las clases que necesiten de forma obligada 
la presencia de los profesores, las dejamos para 
el próximo curso desde el 1ro. de febrero y si las 
condiciones sanitarias lo permiten quizá se pue-
dan adelantar para enero. A todos les pedimos 
tranquilidad y confi anza pues terminarán su año. 
No dejaremos a ninguno abandonado”. 

En la etapa se graduaron 1 461 profesionales, 
680 por encuentros y de la educación a distancia 
y 781 en el curso diurno, incluidos 26 de otras na-
ciones. Se efectuaron 17 graduaciones: cinco en la 
sede central y el resto en los Centros Universita-
rios Municipales.

• Las familias de quienes inicia-
rán en preescolar, quinto y sép-
timo grados deben recoger en 
las escuelas los tickets para los 
uniformes, cuya venta será en la 
primera quincena de octubre, en 
fecha todavía por defi nir.

• Los centros de primaria conti-
nuarán recibiendo a los alumnos 
todo el mes de octubre.

• El curso 2020-2021 iniciará el 2 
de noviembre para la enseñanza 
general.
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EL DOCTOR GIOVANNY Lechuga Carbó 
nos alertó —desde el inicio del enfren-
tamiento a la COVID-19 cuando nuestra 
sección recesó— sobre indisciplinas so-
ciales y riesgos al contagio en las colas. 
Es cierto que no todas las personas tie-
nen plena percepción del peligro y por 
ello se imponían medidas encaminadas 
a organizar las fi las nuestras de cada 
día. La actual venta de productos muy 
necesarios por circunscripciones ha sido 
una solución bien recibida por la pobla-
ción que al menos alivia esta situación. 
La estrategia en sus primeros pasos va 
bien dirigida, depende ahora de noso-

tros apoyarla con disciplina; aunque 
nos alertan de sitios donde todavía hay 
aglomeraciones, al parecer porque no 
escalonaron horarios, como el servicen-
tro Sputnik el pasado miércoles.

CONVOCA LA UEB Camagüey de la em-
presa de Tecnología de la Información y 
Automática a trabajadores graduados de 
nivel superior y de medio superior para 
ocupar plazas como especialista prin-
cipal en ATM y a técnicos como espe-
cialistas en Metrología. Los interesados 
deben contactar al especialista de Re-
cursos Humanos de la UEB en Avenida 
de los Mártires No. 316, entre Artola y 
Fernando de Zayas, reparto La Vigía. 

A PESAR DE que en febrero Omelio 
Barba Alonso, director de la UEB Apícola 
Camagüey, orientó medidas administra-
tivas para evitar las indisciplinas viales 
provocadas por las rutinas del conocido 
almacén de la miel, ubicado en la calle 

San Ramón, pasados seis meses el pa-
norama es el mismo. Nos lo recordó Eve-
lio Felipe Machado Ramírez y lo consta-
tamos nosotros.

UN DETALLADO DOCUMENTO dejan en 
nuestra redacción los hermanos Yennis 
y Yordanis Capote Nápoles, y la esposa 
de este, Dayanis Morell Capote,  asocia-
dos a la cooperativa Triunfo de la Re-
volución, en el municipio de Guáimaro. 
Según dicen, al conocer que la misma no 
estaba preparando tierras destinadas al 
cultivo de alimentos, Dayanis se dirigió 
a su presidente para solicitarle un área 
de 225 cordeles para junto a otros cam-
pesinos proceder a la siembra. Luego 
de preparado y cercado el terreno reci-
bieron ayuda de la delegada del Poder 
Popular, y a través del Ministerio de la 
Agricultura un tractor auxilió en las la-
bores. Entonces les visitó el delegado 
municipal de la Agricultura, quien les or-

denó abandonar el lugar. En los terrenos 
se realizaron otras siembras que debido 
a diferentes causas no se cosecharon. El 
26 de mayo, al comprobar Dayanis que 
esos cultivos se perdían, procedió con 
sus compañeros a aprovechar para el 
cultivo de calabazas el terreno que ha-
bía sido roturado, pero fueron sancio-
nados. Ante esa situación ella solicitó 
la baja de la cooperativa y la Agricultura 
retiró el tractor. En tiempos más recien-
tes, con la cooperación de otros trabaja-
dores, lograron sembrar, a jan, punta de 
azada y una yunta de bueyes prestada 
alrededor de 90 surcos de maíz, yuca, 
calabaza y melón, por lo cual recibieron 
felicitaciones y reiniciaron las gestiones 
para reincorporarse a la cooperativa 
que les ofreció apoyo. Sin embargo, a fi -
nales de septiembre, un inspector de la 
Agricultura les aplicó una multa de 1 000 
pesos alegando que ocupan esa tierra 
de forma ilegal. ¿Y entonces?

Un corrientazo a los 
incumplidores

redaccionadelante@enet.co.cu 

Por Enrique                                                  
Atiénzar Rivero 
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Donde llevan a punta de lápiz el consumo de 
energía eléctrica y el control es asumido dia-
riamente por los máximos directivos, no pasan 

sustos. Sí sucede en otros centros laborales, en los 
que la tarea pasa a un segundo plano y los sorprende 
la suspensión del servicio por sobrepasarse de las 
cifras aprobadas.

El llamado corte eléctrico resulta evitable siempre 
que se dejen atrás estilos cargados de subjetividad y 
análisis superfi ciales que en nada favorecen al cum-
plimiento de los programas de producción de bienes 
y consumo, tan necesarios en esta etapa difícil, en 
medio de una pandemia y el recrudecido bloqueo 
económico, fi nanciero y comercial de Estados Unidos 
contra Cuba.

En la actual emergencia energética ajustarse a los 
planes de consumo no es fácil, pero tampoco imposi-
ble. Aleccionadores ejemplos abundan en Camagüey, 
tanto en centros de prestación de servicios como de 
producción de alimentos, reconocidos por el Consejo 
Energético Provincial. 

La gestión de Bandec (Banco de Crédito y Comer-
cio) constituye uno de esos casos. Con 34 entidades 
entre sucursales y ofi cinas, no tienen una varita má-
gica. Siguen el protocolo: recibir el plan de la ofi cina 
central, confi rmarlo con la Dirección Provincial de 
Economía y Planifi cación y desagregar las cifras, de 
acuerdo con la valoración del área energética con la 
máxima dirección administrativa para no rebasar los 
42,6 MegaWatts mensuales.

Joel Guerra Piña, especialista B en ahorro y uso ra-
cional de energía, explica: “El control diario nos ha 
dado la posibilidad de, a mediados de mes, buscar 
variantes y limitar algunos servicios internos, como 
las ofi cinas administrativas, para asegurar energía a 
sucursales que trabajan en la habilitación de tarjetas 
en MLC”.

Y asegura Camilo Duque Estrada, subdirector de 
energía en Planifi cación Económica: “El director de 
cada centro debe tener encima de su mesa el récord 
de consumo, la cantidad que queda y las medidas 
para enmarcarse en el plan estatal que busca evitar 
apagones en el área residencial”.

Si en este asunto hay un sector complejo en Ca-
magüey es el del Grupo Empresarial de la Industria 
Alimentaria (GEIA), por la diversidad de produc-
ciones, con la prioritaria canasta familiar, más el 

envasado de aceite, el encargo estatal para el tu-
rismo y las cadenas de tiendas y renglones para la 
exportación.

El coordinador del GEIA, y además director gene-
ral de la empresa Pescacam, Jesús García Collazo, 
reconoció que Bebidas ha estado afectada en una 
etapa determinada porque el ron no es imprescin-
dible, sin embargo, los refrescos y la cerveza sí, por 
su alta demanda en el verano. Mencionó paraliza-
ciones parciales en zonas de pesca para lograr el 
enmarcamiento.

“La prioridades se mueven de acuerdo con el mo-
mento, siempre tratando de cubrir las necesidades 
y el consumo social, hospitales, centros de aisla-
miento, sistemas de atención a la familia, escuelas, 
círculos infantiles”, sostuvo.

A Bárbara Garay Fernández, especialista de uso 
racional de energía de Pescacam y quien encauza 
el control del GEIA, no le alcanza prácticamente el 
tiempo, pero cuando termina la jornada le satisface 
saber, al igual que a sus homólogos, que los 196 ser-
vicios no se sobrepasan, de los cuales la mayoría 
rinden información diaria del consumo a la Empresa 
Eléctrica.

Para septiembre el Ministerio de la Industria Ali-
mentaria (Minal) tenía 3 153.12 MegaWatts, cifra que 
nos permite, tomando medidas, cumplir los planes. 

La clave del éxito para no excederse es analizar a 
diario los consumos, registrar la lectura, llevar el mo-
delo establecido... Si no se analiza, no cumple obje-
tivo y Camagüey permanecerá en el panorama nacio-
nal de las provincias sobreconsumidoras.

Desde los hogares es posible proteger este es-
fuerzo. ¿Cuántas luces, ventiladores, televisores, 
radios y otros efectos eléctricos permanecen encen-
didos innecesariamente, o conectados sin uso? Po-
demos, por ejemplo, para no abrir con frecuencia el 
refrigerador, colocar en un lugar accesible pomos 
con agua congelada para el uso familiar..., medidas 
para los horarios pico de 11:00 a.m. a 1:00 p.m. y de 
6:00 p.m. a 10:00 p.m. Nuestros excesos engrosan 
los gastos de la economía familiar y afectan a la 
provincia, al país. La combinación perfecta para que 
nos alcance la corriente es el ahorro entre todos. 

Motos y motorinas pudieran parquearse como en la foto de abajo 
y como casi nunca ocurre. Son más, muchas más, las atravesadas 
que, como en la primera imagen, convierten en un caos el parqueo 
en la ciudad.

¡A pleno sol!... todavía algunos infringen los horarios establecidos 
para la descarga en áreas del Centro Histórico de Camagüey.
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Por Yanisleidy Prado Rojas

La prensa camagüeyana se alzó en la más re-
ciente edición del concurso 28 de Septiembre 
con dos premios especiales instituidos para 

reconocer los productos comunicativos que mejor 
refl ejaron la relación del Comandante en Jefe con 
los Comités de Defensa de la Revolución (CDR).

En Radio, el reconocimiento lo recibió el pro-
grama Por los caminos de Fidel, escrito y dirigido 
por la profesora de varias generaciones de perio-
distas y corresponsal de Radio Rebelde, Miozotis 
Fabelo Pinares. En tanto, Encuentros con Fidel, de 
Luis Varcasia Era, resultó el merecedor de dicha 
categoría en Prensa Escrita.

“SEGUIMOS POR LOS CAMINOS DE FIDEL”

Quince minutos en las tardes de sábado de Ra-
dio Cadena Agramonte recorren los senderos del 
indiscutible Líder de la Revolución Cubana de la 
mano de Fabelo Pinares: “El espacio surgió tras 
su muerte para mantener vivo su espíritu, para 
que los más jóvenes que no lo escucharon lo 
conozcan, para que no se pierda el legado suyo 
y para que esté también en nuestra acción y siga 
dirigiendo el trabajo.

“Cada semana tiene un tema diferente en de-
pendencia de fechas históricas, acontecimientos, 
aniversarios cerrados. Es su voz a través de dis-
cursos e intervenciones la que aborda los asuntos 
del programa, que no es resultado solo de mi tra-
bajo, sino de un equipo integrado por Yudit Moya 
Vázquez y Andrés Miguel Pérez en la locución y 
Lázaro García como realizador de sonido”.

—¿Qué importancia le atribuye a los CDR?
—Que a 60 años todavía mantengan como su 

prioridad la defensa de la Revolución y la vigilan-
cia constituyen logros indiscutibles, porque en las 
actuales condiciones nos obligan mantener más 
que nunca la consigna: ‘Con la guardia en alto’. 
Las agresiones no cesan, el bloqueo se ha recru-
decido y las campañas mediáticas… No son las 
mismas armas, pero la guerra es con nuevas tec-
nologías y los CDR deben estar preparados para 
enfrentarlas porque los CDR somos todos, los que 
estamos en redes, en las fábricas, en el surco, en 
las aulas…

—¿Constituye un reto hacer un trabajo 
periodístico creíble y atractivo sobre el tema de 
los CDR?

—Es la vida cotidiana de la gente que hace todos 
los días un poquito de Revolución, los jubilados y 
la familia aportando a la producción, el que dona 
sangre... actitudes y respuestas que se correspon-
den con necesidades del país. Cualquiera de esas 
historias, también enfocada desde los CDR, la vivi-
mos en todos estos meses de lucha contra la CO-
VID-19: con las brigadas sanitarias, pesquisando, 
ayudando a los más ancianos con la mensajería. 
Son actitudes que hay que resaltar y es lo que ha-
cemos a diario.

CUADRO CEDERISTA Y PERIODISTA A LA VEZ
“Encuentros con Fidel fue un resumen de las ve-

ces que él se reunió con nosotros (cuadros de los 
CDR) desde el año 1971 hasta la década de 1990”, 

comentó a Adelante Luis Varcasia Era, colaborador 
de la revista La Calle.

“En esos encuentros Fidel se ponía a conver-
sar con nosotros largas horas, hablaba de todo, 
de su familia, nos hacía reír mucho, y yo creo que 
él lo hacía porque sabía que ese mensaje llegaría 
hasta el último barrio, porque otra organización 
era más limitada. Nos tenía esa confi anza.

“La gente a veces se quejaba, entre ellos mu-
chos periodistas, por el trabajo de su seguridad 
personal, pero ahí no había eso, compartíamos 
con él desde muy cerca, le hacíamos fotos y nunca 
encontramos obstáculos. Una vez regaló unos li-
bros y tuve la suerte de recibir los de mi fi la. Yo 
había contado cuántos éramos, pero cuando llegó 
el turno, me da la mano —una mano muy suave— y 
me pregunta cuántos éramos en la fi la, me puse 
tan nervioso que se me olvidó y dije cualquier nú-
mero. Cuando pasó a la siguiente, volví a respirar”.

—¿Cómo llega al Periodismo?
—Fui cuadro de los CDR desde el año 1970 hasta 

la década de 1990. Al principio atendía a los co-
rresponsales voluntarios. Yo siempre había que-
rido ser periodista y tenía que ser ejemplo, tam-
bién era corresponsal voluntario. Después se dio 
la oportunidad de estudiar en Santiago de Cuba y 
los CDR me facilitaron todo para ello, así me gra-
dué en 1983.

“Creo que siempre tengo que superarme más, 
y cuando leo a los jóvenes de hoy, o los escucho 
por la radio, que me gusta mucho, digo ‘estos mu-
chachos nos aventajan el triple’, porque no es lo 
mismo estudiar por dirigido que en el curso regu-
lar.  Pero pasar la Universidad me incentivó a leer y 
me dio una cultura que no tenía.

—¿Cuál fue la impronta de Fidel en los CDR?
—El hecho de que se reuniera con nosotros 

todos los años nos dejó muchas huellas. Estaba 
siempre en la dirección nacional velando porque 
no se desviaran los cuadros, él nos explicaba que 
en una organización tan masiva podía darse el 
caso de que algún elemento oportunista se co-
lara. Pretendía que los cuadros fueran ejemplo.

—¿Qué desafíos tiene la prensa para tratar el 
tema de los CDR?

—Es difícil porque en la voz popular la gente 
dice que están dormidos, pero yo creo que no. El 
trabajo de los CDR no puede centrarse en las fi -
nanzas, hay que insistir en el funcionamiento real, 
no en la reunión (a veces necesaria) sino en que la 
gente sea solidaria, en tocar a la puerta del que lo 
necesita, en la vigilancia; y darles iniciativa a los 
jóvenes porque a veces les ponemos obstáculos.

“Y la prensa tiene que refl ejar eso. Hay que des-
tacar a los jóvenes que ocupan cargos, sacar su 
testimonio, cómo aglutinan a las personas, cómo 
organizan los huertos familiares… porque cuando 
los demás lo vean creo que se pueden motivar. La 
prensa tiene que amplifi car los buenos ejemplos, 
sin dejar de hacer los señalamientos oportunos si 
fuera necesario”.

Premio Especial del  28 de 
Septiembre para periodistas 

camagüeyanos
Por Lisyen Halles Ravelo

Como un premio al apoyo a los temas relacionados con 
la prevención y la promoción de hábitos de vida saluda-
bles y al esfuerzo constante que en tal sentido se hace 

en las comunidades, la dirección provincial de los Comités 
de Defensa de la Revolución (CDR) recibió la condición de 
Centro de Trabajo por la Salud en medio de los festejos por 
sus 60 años de fundados.

Además de su papel en la captación y atención a los volun-
tarios para las donaciones de sangre, Liliana Gómez López, 
especialista del departamento de Promoción de Salud y Pre-
vención de Enfermedades, destacó los mecanismos emplea-
dos por los CDR para lograr el bienestar de la población. “El 
autoconsumo familiar con el aprovechamiento de los patios, 
el mantenimiento del entorno comunitario para liberarlos de 
mosquitos y otros vectores y las audiencias sanitarias son 
actividades que apoyan lo que en materia de salud se plani-
fi ca en el territorio”, apuntó.

Referido al papel de la organización en el enfrentamiento a 
la COVID-19, Iska Torres Creach, coordinadora provincial, ex-
plicó que el trabajo colectivo demostró otra vez su efectivi-
dad. “Más de 1 200 activistas estuvieron involucrados, sobre 
todo en los servicios de limpieza en hospitales, mensajería 
de comidas y medicinas y en menor medida en la producción 
de alimentos”.

La dirección de los CDR recibió el reconocimiento del Con-
sejo de Defensa Provincial a nombre del pueblo camagüe-
yano. En estas jornadas de homenajes fueron distinguidos 
además:
• Municipio Vanguardia Nacional: Esmeralda. 
• Vanguardias Provinciales: Vertientes y Guáimaro.
• Destacados Provinciales: Najasa, Sibanicú y Florida.
• Premio del Barrio: proyecto sociocultural Golpe a golpe 
y escuela primaria Antonio Maceo, de Carlos Manuel de 
Céspedes.
• Bandera 28 de Septiembre: Zona 26, El Guayabo, Jimaguayú.
• Cinco bates 60 Aniversario a los proyectos comunitarios: 
Carsueños, de Camagüey; Voces taínas, de Jimaguayú; La 
comunidad en la lucha contra el delito, de Guáimaro; Ato-
micuba, de Sibanicú; y proyecto sociocultural Panamá, de 
Vertientes.
• 16 distinciones 28 de Septiembre y 12 medallas por la De-
fensa de la Patria y la unidad del barrio.
• Reconocimientos a 29 fundadores de los destacamentos 
Mirando al mar que recibieron el sello 50 aniversario, otor-
gado por única vez; a 200 cederistas destacados en el enfren-
tamiento a la COVID-19; a 150 trabajadores de la Salud que 
laboraron en la Zona Roja de los hospitales Militar Octavio 
de la Concepción y la Pedraja y clínico-quirúrgico Amalia Si-
moni; a 121 integrantes de la brigada Henry Reeve en cuyas 
viviendas colocaron placas; a 780 patios sobresalientes en 
la producción de alimentos como parte del movimiento Mi 
aporte aporta.
• 65 zonas vanguardias nacionales, 65 vanguardias pro-
vinciales y 130 vanguardias municipales. En cada una, aga-
sajaron además, a un CDR, un cederista y una familia como 
vanguardias.
• Pegatina 60x60 Un jonrón de barrio en el estadio Cándido 
González y en las viviendas de 35 integrantes del equipo de 
béisbol.

Reconocen aportes   
de los CDR a la salud

Fo
to

: Y
oe

l 
Be

ní
te

z 
Fo

ns
ec

a

Fo
to

: L
ea

nd
ro

 P
ér

ez
 P

ér
ez

Fo
to

: C
or

te
sí

a 
de

l 
Go

bi
er

no
 P

ro
vi

nc
ia

l



4 Variada 3 de octubre de 2020

Por Rolando Sarmiento Ricart

Con los escrutinios de mañana domingo en urnas de las cir-
cunscripciones No. 25, del Consejo Popular (CP) Garrido-La 
Caridad, 122 CP Previsora y 135 en Altagracia que van a se-

gunda vuelta en el municipio de Camagüey, las 39 vacantes para 
delegados de base del Poder Popular quedarán saldadas en la 
provincia.

Este septiembre en 11 localidades camagüeyanas se efectua-
ron 158 asambleas de nominación. El presidente del Consejo 
Electoral Provincial (CEP) en Camagüey, Mariano Basulto Pérez, 
destacó la presencia en los comicios —hasta la fecha— de más 
del 70 % de los electores involucrados en los colegios habilita-
dos, bajo estricto cumplimiento de las medidas higiénico-sani-
tarias frente a la COVID-19, y en correspondencia con los regla-
mentos jurídicos establecidos en Ley Electoral, para ejecutar el 
transparente proceso democrático y popular que caracteriza al 
sistema político cubano en el mundo.

“Solo faltan por completar las plazas de delegados en las tres 
circunscripciones citadas, cuyos candidatos (tres por cada una) 
no alcanzaron en la primera vuelta más de la mitad de los votos 
válidos emitidos”, explicó la máxima autoridad electoral de la 
mayor provincia del país, donde más de medio millón de elec-
tores integran los 871 gobiernos de base (circunscripciones) en 
barrios urbanos y comunidades rurales.

Cubren vacantes del 
Poder Popular

El 26 de septiembre de 2020, en cumplimiento 
de lo establecido en el artículo 232 de la Ley 
No. 127 de 13 de julio de 2019 Ley Electoral, en 

relación con el modo de cubrir cargos vacantes 
de diputados a la Asamblea Nacional del Poder 
Popular, los delegados de las Asambleas Munici-
pales de Florida, Nuevitas y Jimaguayú, constitui-
dos en colegio electoral y según el procedimiento 
establecido en la propia Ley, caracterizado por la 
transparencia, la autenticidad e imparcialidad de 
nuestros procesos democráticos, eligieron nue-
vos diputados. 

En el municipio de Jimaguayú fue electa por 
el voto libre, secreto y directo de los delegados 
de circunscripción, Yoseily Góngora López, de 36 
años de edad y Gobernadora de la provincia. La 
compañera, graduada en la especialidad Mar-
xismo e Historia en el Instituto Superior Pedagó-
gico, fue delegada a la Asamblea Municipal del 
Poder Popular (AMPP) de Nuevitas en el XIII, XIV, 
XV y XVI mandatos. A los 26 años resultó elegida 
vicepresidenta de dicho órgano y a los 29 pre-
sidenta durante cinco años. En el 2018 la selec-
cionaron como vicepresidenta de la Asamblea 
Provincial del Poder Popular. Entre sus recono-
cimientos y condecoraciones, destacan la Distin-
ción 23 de Agosto y la Medalla 60 Aniversario de 
la FAR.

En Nuevitas, la Asamblea Municipal del Poder 
Popular eligió a Eloy Álvarez Martínez, Ministro de 
Industrias. El compañero, de 55 años de edad po-
see una ampia trayectoria política y de dirección. 
Inició su vida laboral en 1993 como ingeniero in-
dustrial en la Empresa de Muebles y Producciones 
Varias, en Batabanó, de la cual fue director, y luego 
de la Unión de Empresas del Mueble, viceministro 
de la Industria Ligera y de Industrias. Ha sido Van-
guardia Nacional del Sindicato Nacional de Traba-
jadores de la Industria Ligera, Cuadro Destacado 
de ese propio Ministerio y Cuadro Destacado del 
Estado y el Gobierno.

Como diputado por el municipio de Florida, los 
delegados a dicha AMPP eligieron a Nicolás Liván 
Arronte Cruz, de 52 años y ministro de Energía y 
Minas. Desarrolló su vida laboral en la Empresa 
de Mantenimiento de Centrales Eléctricas, donde 
ocupó varios cargos en la UJC y administrativos 
hasta director general. Desde el 2010 desempeñó 
responsabilidades en la Unión Nacional Eléctrica 
y en el 2019 fue nombrado viceministro y luego 
ministro del ramo. Participó de manera destacada 
en el montaje de grupos electrógenos en la Revo-
lución Energética. Obtuvo la distinción Ñico López 
por 25 años de servicio en el sector y el Sello 75 
Aniversario de la CTC.

Nuevos diputados en tres 
municipios

Fernando nunca había oído hablar de 
silvopastoreo. Él, maestro primario 
de profesión, pero de raíces campesi-

nas, decidió un buen día solicitar tierras 
junto a los suyos para dedicarse a la pro-
ducción agropecuaria. En 2009 marcaron 
el inicio de una nueva etapa en sus vidas 
con el nacimiento de la fi nca familiar El 
Taburete, ubicada en el camino El Jiquí, 
en el kilómetro 17 de la carretera a Santa 
Cruz del Sur. 

Los primeros tiempos fueron “muy du-
ros” —así los recuerda. Mucho machete y 
hacha tuvieron que dar para desmontar 
la manigua cerrada en 40.26 hectáreas y 
ponerlas a producir. 

Un tiempo después los contactó Moi-
sés González Rivas, jefe del Servicio Esta-
tal Forestal del municipio de Jimaguayú, 
y les propuso “convertirlos” en pione-
ros en la práctica del silvopastoreo en 
ese territorio. Para estos guajiros sonó 
raro, pero también razonable porque la 
idea de aprovechar las 25.4 hectáreas de 
bosques que tenían para el pastoreo del 
ganado les ayudaría con la sombra y la 
alimentación de las reses. 

El ofrecimiento llegó además con un 
presupuesto del Fondo Nacional de De-

sarrollo Forestal (Fonadef), el cual a 
lo largo de casi seis años de puesta en 
práctica les ha favorecido con más de 
127 000 pesos en moneda nacional para 
el benefi cio ambiental. Con tal impulso 
pudieron emprender la limpieza, raleo y 
poda del bosque, además del acondicio-
namiento de cinco cuartones ubicados 
de forma diagonal. 

Hoy da gusto ver las áreas dedicadas 
al silvopastoreo en esta estancia, la cual, 
aseguran los entendidos en el tema, es 
una de las mejores de la provincia. La 
distingue la abundancia de algarrobas, 
barías, guabanes, guásimas y palmas 
reales y la numerosa población de zorza-
les, cartacubas, carpinteros y tocororos. 

Fernando Rodríguez González, aso-
ciado a la cooperativa de créditos y ser-
vicios (CCS) Camilo Cienfuegos, de Jima-
guayú, insiste en los muchos benefi cios 
que ha constatado en este sistema de 
producción pecuaria en donde la fl oresta 
interactúa con las plantas forrajeras y el 
ganado.  

“En el momento más duro de la seca, 
en el primer cuatrimestre del año, los 
animales comen las semillas de los ár-
boles, por ejemplo de la algarroba y la 

guásima, muy nutritivas. Además está la 
sombra, tan buena y necesaria para el 
ganado. Todo eso ayuda con el aumento 
de las producciones de leche y carne. ¡Ah 
y el estiércol abona el suelo y ayuda al 
bosque! Hoy contamos con 86 reses en 
total, en muy buenas condiciones físicas, 
y el plan de 17 000 litros de leche para 
este 2020 seguro que lo sobrecumplire-
mos”, afi rmó.  

JIMAGUAYÚ: ARMONÍA ENTRE ÁRBOLES Y 
ANIMALES

Impulsar la incorporación de fi ncas al 
novedoso sistema de manejo del ganado 
no resultó tarea sencilla, pues siendo 
Jimaguayú uno de los municipios gana-
deros por excelencia de la provincia, sus 
hombres y mujeres estaban adaptados a 
los métodos tradicionales de pastoreos. 
Mas los buenos resultados alcanzados en 
El Taburete ayudaron a Moisés González 
Rivas, promotor de este proyecto y tam-
bién presidente de la Asociación Cubana 
de Técnicos Agrícolas y Forestales (Actaf), 
a incorporar seguidores.

“En la actualidad hay 180 fi ncas apli-
cando silvopastoreo en el territorio, 
fundamentalmente del sector coopera-

tivo y campesino, aunque también es-
tán incorporadas granjas estatales y en 
menor medida las unidades básicas de 
producción cooperativa. Somos de los 
municipios con mayor representación en 
la provincia.

“Este trabajo permitió duplicar la co-
bertura boscosa del municipio, recupe-
rar nuevas áreas forestales y ponerlas 
en función de la ganadería, lo que re-
presenta un benefi cio tanto para la na-
turaleza como para la economía de los 
productores y del territorio. Además de 
aportar al mejoramiento ambiental, que 
incluye la microfauna, el suelo y el agua, 
ha contribuido a incrementar la cultura 
ambiental y forestal entre los campe-
sinos y pecuarios”, aseguró González 
Rivas.   

Aunque poco divulgado, existen evi-
dencias de que el sistema de silvopasto-
reo constituye una  alternativa ecológica, 
económica y socialmente sustentable 
para las áreas ganaderas, que permiten 
reducir el impacto ambiental de los mé-
todos tradicionales de producción gana-
dera. Una opción ecosostenible que es-
peremos siga sumando adeptos, como 
lo hizo con Fernando. 

Silvopastoreo: ejemplo de producción sostenible
Por Yurislenia Pardo Ortega. Fotos: Leandro Pérez Pérez
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Batalla vs. el escepticismo azucarero
Por Rolando Sarmiento Ricart
Fotos: Leandro Pérez Pérez

Si no fuera porque a la 
entrada del central —en 
las buenas y en las peo-

res— siempre surge la sonrisa 
sincera de Marbelis Ortiz Ocel, 
jefa de la sala de control del 
“Batalla de Las Guásimas”, en 
Vertientes, describiría este 
trabajo periodístico como de 
capa caída por las siete za-
fras incumplidas allí en la úl-
tima década azucarera. Sin 
embargo, los hierros vuelven 
a alistarse con presteza y ca-
lidad para que la efi ciencia 
agroindustrial amortigüe al-
gunas de las tantas carencias 
de insumos provocada por los 
altibajos de la economía nacio-
nal y el férreo bloqueo imperial 
incrementado como nunca en 
60 años por la administración 
de Donald Trump.

Con una vasta experiencia a 
su paso por los otrora norte-
ños ingenios Noel Fernández, 
Sierra de Cubitas y en el medio 
sur provincial Panamá, más 
los conocimientos adquiridos 
en la rama azucarera durante 
su misión por Venezuela, Jorge 
Luis Montenegro Ángel confía 
en la fortaleza del colectivo 
que dirige. Para ello busca el 
completamiento de obreros 
califi cados de algunos puestos 
clave y trata de que las actua-
les reparaciones solucionen 
problemas fabriles específi cos 
que afectaron la molienda an-
terior en molinos, cristaliza-
dores, área de evaporación y 
tachos, sin desatender los tra-
bajos de las calderas.

“La arrancada está prevista 
para el 8 de enero, pero si 
los preparativos tecnológicos 
se adelantan y las pruebas 
muestran la efi ciencia que 
esperamos en las reparacio-
nes, iniciaremos antes de esa 
fecha. El aprovechamiento de 
la norma potencial estará en 

dependencia de la caña que 
nos pongan en el basculador 
los productores de Santa Cruz 
del Sur y los cañeros de nues-
tras propias plantaciones”, 
expresó el administrador del 
“Batalla”.

¿DISPONDRÁN DE MATERIA 
PRIMA DEL VECINO PANAMÁ? 

“Hasta ahora no, contamos 
—según los estimados de ju-
nio 30— con unas 377 759 tone-
ladas de caña a moler en tres 
meses de actividad fabril, con 
pronósticos de nueve enteros 
de rendimiento industrial y el 
70 % de la capacidad insta-
lada”, indicó Montenegro.

Desde luego, excepto los 
plazos de los preparativos y 
arrancada de la zafra en cada 
uno de los cuatro centrales 
que se alistan en la provin-
cia para la contienda 2020-
2021, el comportamiento de 
la efi ciencia fabril decidirá 
las estrategias del suministro 
cañero para alcanzar la ma-
yor producción del dulce pro-
vincial. No se entiende que el 
mayor productor de crudo de 
Camagüey —capaz de dupli-
car  y más las obtenciones del 
“Céspedes” en una jornada, 
unas 300 toneladas de azú-

car— presente un plan total 
tan discreto de solo 32 000 
toneladas.

Lejos de benefi ciar la va-
rilla baja impuesta para la 
venidera zafra, ante los pro-
blemas objetivos e inefi cien-

cias industriales del “Batalla” 
la cosecha precedente, a mi 
juicio, crea incertidumbre y 
baja la autoestima de ese co-
lectivo que, en su mayoría, si-
gue peleando para borrar los 
incumplimientos.

CRISTALIZADORES, 
BASCULADORES, MOLINOS Y 
CALDERAS…

Con jóvenes jefes de no po-
cas zafras en el “Batalla” como 
Roberto Fernández Ortiz y Da-
niel Castillo Meneses , respon-
sabilizados de la producción y 
el mantenimiento industrial, 
respectivamente, se adentró 
el equipo de Adelante en la fá-
brica, tras aprovechar la pre-
sencia de la brigada ZETI en la 
restauración de los calentado-
res en el soleado exterior de la 
industria.

El recorrido constató cómo 
los obreros azucareros no pa-
raban —pese a un imprevisto 
corte eléctrico— las labores 
de soldadura en los molinos, 
basculador… En las oscuras 
barrigas de las calderas tam-
poco se detenían los albañi-
les-reverberistas: Rubiel Rojas 
Sánchez, Diosley Lawton Fon-
seca y Bernardo Suárez Arce, 
entre otros.

En esa área se acomete una 
compleja sustitución de “pa-
redes” con  refractarios y otras 
mejoras tecnológicas en sus 
tres calderas: dos alemanas de 
45 toneladas de presión y una 
“cubana” de 60.

Empezando por la confi anza 
de Marbelis en la “antesala” 
del ingenio y en las distintas 
zonas de la industria vertien-
tina no hay desánimo, sí mu-
chos deseos de demostrar que 
pueden moler alto, sostenido 
y estable, y lo más necesario: 
extraer de manera efi ciente la 
máxima cantidad de azúcar a 
las cañas que lleguen por fe-
rrocarril desde cualquiera de 
los seis centros de limpieza 
habilitados y a través del tiro 
directo al basculador de los ca-
ñaverales más próximos al cen-
tral, independientemente del 
mal estado de los caminos, in-
cluida la “carretera” de Vertien-
tes al kilómetro 40 del vial sur.

“Si al ‘Batalla’ le ponen caña 
moleremos y produciremos 
más azúcar, y si este central 
cumple la provincia avanzará 
y cumplirá la próxima zafra… 
Y vamos a cumplir”, aseguró 
Montenegro. Coincidimos con 
esa sentencia optimista an-
tes del cierre de la libreta de 
notas. 

A pesar de un imprevisto apagón, la brigada ZETI aprovecha la luz natural para continuar la reparación de seis con-
densadores que mejorarán el proceso fabril en el área de tachos.

En el basculador se repara el juego de cuchillas de martillo oscilante. Albañiles-reverberistas protagonizan las tareas en el área de calderas.

Se extreman las reparaciones para que no se repitan las paradas industria-
les por averías en molinos, causa de grandes dolores de cabeza en la pasada 
zafra. En los seis molinos deben recuperar y alinear 24 mazas dentadas.
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El viernes 25 de septiembre falleció 
Ángel Miralles Blanco, conocido como 
Bebé, uno de los más notables cera-

mistas nacidos en el territorio. Desde hace 
unos años, el cáncer y la artritis carcomían 
su salud. Pero, ninguna de esas afectacio-
nes le impidieron crear el singular mundo 
animalista y las escenas cotidianas del Ca-
magüey, que amó con desinterés.

“Una de mis virtudes es que nunca he de-
jado de trabajar”, siempre aseguraba ese 
creador, dueño de una obra que no hacía 
guiños al mercado facilista y que no perdía 
calidad, aun cuando los padecimientos ya 
no le permitían la misma agilidad de an-
taño; aun cuando apenas podía trasladarse 
con su bastón, la palabra descanso jamás 
fi guró en su vocabulario.

Su casa permanecía abierta a personas 
e instituciones interesadas en beber de su 
maravillosa técnica. Era fi rme su disposi-
ción a transmitir las mañas precisas para 
tratar el barro y conformar una granja de 
guanajos, burros, gallos, vacas… hasta lle-
gar a la magnífi ca realización de la ana-
tomía humana. Resulta una verdadera 
lástima que Bebé partiera a otras dimen-
siones y las nuevas generaciones de artis-
tas, no traspusieran la entrada del hogar 
donde pasó sus últimos días.

Entre los sellos que componían sus obras, 
se encontraba la representación de las es-
tampas costumbristas de los tiempos de la 
colonia a las épocas más contemporáneas. 
Desfi laron por su prolijo ingenio desde el 
aguador hasta el campesino, protagonista 
de un perico ripia’o. Y en medio de las 
tradiciones y leyendas que con maestría 
recreaba, no podía faltarle el tinajón, un 
ícono identitario del camagüeyano. Ángel 
era un hombre de detalles y los detalles lo 
convirtieron en un ceramista de elevadas 
proporciones.

Bebé, por la calidad de sus esculturas, 
recibió el Premio Nacional Por la Obra de 
la Vida en 2011, el galardón Manos, en 2014, 
también de la Asociación Cubana de Ar-
tesanos Artistas, y fue reconocido con el 
lauro Ciudad 500. No era un artista mediá-
tico. Pero el fruto de sus manos constituyó 
la clara respuesta a una vida modelando 
el barro. Y, sin dudas, esa resultó la mejor 
carta de presentación de su útil existencia.

Falleció un 
Ángel de la 
cerámica 

Por Yang Fernández Madruga 

Arte y aprendizaje           
a un plano superior

• La Universidad de las Artes ISA en Camagüey forma a través de la modalidad de curso para trabajadores a estudiantes 
oriundos desde Matanzas hasta Guantánamo. Aunque la COVID-19 sacudió el tránsito normal de los procesos, ya este 
centro culminó el año lectivo 2019-2020

El nivel superior para la enseñanza 
artística en Camagüey abrió el 13 
de septiembre de 1989. Funcionaba 

como unidad docente con cuatro alum-
nos de guitarra. En la actualidad es una 
fi lial con tres carreras y metas altas.

Poco a poco, Música amplió los per-
fi les con trombón, fl auta, viola, violín, 
piano, clarinete, contrabajo y saxofón. 
En 1990, el maestro Fernando Alonso 
constituyó Arte Danzario, con ballet; y 
no fue hasta 2005 la incorporación de 
danza folclórica, gracias a la Doctora 
Bárbara Balbuena. Para ese entonces, 
llevaba tres años Arte de los Medios y 
Comunicación Audiovisual. 

PROCESO DOCENTE
La subdirectora Elisa González Ugando 

valora la efectividad de los grupos en 
WhatsApp, para la comunicación de 
alumnos y profesores: “Así cerramos el 
curso. Nuestros estudiantes son res-
ponsables. Tienen deseos de aprender 
y llegan con buena base por su trabajo”.

También el claustro camagüeyano 
atiende alumnos del curso regular de 
la casa matriz, de arte de los medios, 
teatro, dramaturgia, danza, patrimonio 
y conservación. Desarrollan prácticas 
en centros culturales y reciben tuto-
ría de artistas de la vanguardia, entre 
ellos, Nazario Salazar.

“Estudiantes del ISA de La Habana 
defenderán sus trabajos frente al tri-
bunal de nuestra fi lial. En cuanto al in-
greso para el próximo curso, estamos 
satisfechos por la captación para todas 
las carreras”, añadió.

ALIANZAS ESTRATÉGICAS
El vínculo interinstitucional resulta 

clave. Un ejemplo se aprecia con la ca-
rrera de Arte de los Medios, conectada 
con el Centro Provincial del Cine. De allí 
sumaron al claustro a dos especialis-
tas, Armando Pérez Padrón y Juan An-
tonio García Borrero.

Rebeca Burón, jefa del departamento 
de Audiovisuales, reconoce el vínculo 
con Televisión Camagüey y Radio Ca-
dena Agramonte, que abrieron sus es-
tudios a los talleres universitarios.

“Es oportuno destacar la estabilidad 
del claustro, integrado además por 
egresados de la propia carrera. Eso fa-
vorece una especialización mayor en 
dirección, edición, producción, sonido 
y fotografía”, explica.

Relaciona la participación de los jó-
venes en los eventos y sus premios 
notables con el talento y la calidad 
del aprendizaje, a partir de la gestión 
de la fi lial con talleres y conferencias 

de destacadas personalidades como 
los directores Alejandro Gil, Charlie 
Medina y Jorge Molina, los guionis-
tas Amílcar Salatti y Eduardo Eimil, el 
crítico de cine Gustavo Arcos y Orieta 
Cordeiro.

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA
Otro fuerte del ISA aquí son sus 

once proyectos artístico-pedagógicos. 
Nueve salen de la carrera fundacional 
por la importancia de profundizar en la 
música cubana en las escuelas y en el 
entorno de la comunidad.

“Desde su surgimiento, nuestra fi lial 
ha desarrollado un movimiento amplio 
en la extensión universitaria”, asegura 
la coordinadora Silvia Campbell.

Menciona en particular, el proyecto 
Excorde, liderado por la pianista Lour-
des Cepero con conciertos didácticos 
para la escuela primaria Renato Gui-
tart; y Con tumbao y Bel canto, que 
ofrecen herramientas de apreciación 
en la “Martha Abreu”, de la misma 
enseñanza.

Asimismo, destacó el proyecto con 
enfoque de género Mundo A, fundado 
por la realizadora Mayra González 
Aróstegui, con sus acciones de artes 
plásticas con los niños de la Plaza del 
Carmen junto a Martha Jiménez. 

“Siguen funcionando las cátedras 
honorífi cas Alejo Carpentier, Fernando 
Alonso, José Antonio Aponte, Aure-
lia Castillo y Enrique José Varona. Sus 
miembros continúan con diferentes 

investigaciones desde el distancia-
miento”, afi rmó.

APRENDIZAJE DIFERENTE
La directora María Antonieta Ríoseco 

en nombre de su equipo comparte la 
aspiración de apertura del curso re-
gular diurno en las tres carreras: “Otra 
meta es el servicio de internet para 
la docencia. Dependemos de Etecsa. 
También queda pendiente el cubículo 
de edición y de sonido para Arte de los 
Medios. Nos satisface contar como uni-
dades docentes con el Ballet de Cama-
güey y el Ballet Folklórico, y disponer 
de un aula especializada en el Estudio 
de Grabación Caonao”.

De las promociones enfatiza en la 
signifi cación de los 328 graduados de 
la zona centro-oriental; y los 854 egre-
sados de la formación posgraduada, a 
lo cual aportaron las siete ediciones 
de la Maestría en Cultura Latinoameri-
cana. Actualmente está en proceso la 
Maestría en Patrimonio cultural, coor-
dinada por el Doctor Luis Álvarez en 
estrecho vínculo con la Ofi cina del His-
toriador de la Ciudad y la Universidad 
de Camagüey.

“Ya con el Plan E, los diseños curri-
culares están encaminados a la mo-
dalidad semipresencial. Se establece 
una mayor parte de carga docente a 
la autogestión del conocimiento, a la 
enseñanza participativa. Las clases 
son prácticas, en un terreno donde la 
creatividad del estudiante debe preva-
lecer”, concluye la directora.
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Desde el año 2016, este inmueble patrimonial de la calle Carmen No. 7-A es la sede de la fi lial 
camagüeyana de la Universidad de las Artes. Los estudiantes tienen aquí su propia residencia, 
las condiciones de alimentación y las aulas. Antes daban clases en diversas instituciones y 
debían albergarse en la Academia Vicentina de la Torre y el Conservatorio José White.

CONVOCATORIA
Los aspirantes al ISA pueden acudir 

los viernes hasta diciembre a la prepa-
ración para el ingreso en:
• Redacción y ortografía. 
• Cultura general integral.
• Otros cursos según las carreras de 
Música, Arte Danzario y Comunicación 
Audiovisual.

Secretaría docente: 32-285762
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A cargo de Félix Anazco Ramos

Presenciar una sesión de entrenamiento de la per-
tiguista Yarisley Silva resulta casi tan placentero 
como presenciar sus competencias. Ahí está con la 

mirada intensa, la respiración agitada y profunda y la 
elegancia de cada movimiento, por muy brusco que sea. 
La monarca mundial y subcampeona olímpica de Lon-
dres 2012 llegó a Camagüey junto a su equipo de entre-
nadores para buscar el último gran sueño de su carrera 
deportiva: subir al podio en Tokio 2021. 

Temprano en la mañana se le puede ver junto a su 
coach Alexander Nava y el preparador físico Leslie Llo-
rente en la pista Rafael Fortún, el gimnasio o la escuela 
de iniciación deportiva Cerro Pelado. En su etapa de ais-
lamiento había realizado rutinas de ejercicios en días 
alternos para mantenerse fuerte y ganó la batalla del 
peso corporal cumpliendo su dieta. Se le nota segura 
—¿cuándo no?— armada de su talento atlético y esa do-
sis de confi anza que le dibuja el rostro. 

“Me he sentido muy bien en este arranque aquí en 
Camagüey. Estamos trabajando con muchas ganas de 
lograr lo mejor. Después de tanto sufrimiento en el 
mundo vendrán cosas buenas y una de ellas serán los 
Juegos Olímpicos. Lograr una medalla ahí me ocupa el 
pensamiento. Por ahora no miro más allá, el sueño de 
ser campeona me mueve”, comentó a Adelante.

Para el profesor Nava, era preocupante para comenzar 
el mesociclo el peso de su pupila, pero “ha llegado en 
una buena forma física, aproximadamente a un 80 % de 
sus capacidades. Por como cumplió el plan que le pusi-
mos para esa etapa, sabemos que va con todo a por el 
podio de Tokio”. 

Según él, “contrario a lo que muchos creen, este pa-
rón benefi cia a Yarisley, pues sus músculos necesitaban 
un descanso tras tantos años de intensidad. Si bien es 
cierto que sus principales rivales se han mantenido 
saltando en eventos online y en algunas paradas euro-
peas alcanzando resultados entre los 4.70 y 4.90 metros, 
ahora harán una pausa y luego comenzará otro ciclo. Es-
taremos a la par de ellas si mantenemos la preparación 
y cumplimos con todos los programas de saltos técnicos 
y competencias. El diagnóstico que nos dirá si estamos 
para pelear en Tokio será el Mundial Bajo Techo”. 

A la pinareña no le preocupa lo que hagan sus contra-
rias y cree que “las ventajas logísticas de ellas infl uyen, 
pero no determinarán el resultado fi nal. Nosotros ahora 
tenemos todo el apoyo de las autoridades y si logramos 
cumplir lo planifi cado, llegaré en igualdad de condicio-
nes. Ya en las competencias hay que batirse y tengo la 
dicha de que Dios siempre premia mis esfuerzos”. 

Precisamente la entrega y pasión de Silva por su de-
porte marcan la diferencia. Cada elemento del entrena-
miento lo realiza con la potencia y precisión que exige, 
mientras el sudor abona lo que está por crecer. Justo 
en el último ejercicio de la sesión que nuestro equipo 
visitó, el preparador Llorente nos lo dejó claro, mientras 
sostenía sus piernas en una parada de manos: “esta es 
guapa. Con Yarisley todo puede pasar”. 

“Con Yarisley todo puede pasar”
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Con triunfo fi nal sobre el pe-
ruano Cristian David Vásquez 
el cubano Carlos Daniel Al-

bornoz se convirtió en campeón 
individual del Panamericano Uni-
versitario de Ajedrez, un torneo 
al que le resta aún su evento por 
equipos.

Albornoz avanzó como cuarto 
en la etapa clasifi catoria, eliminó 
en los cuartos de fi nal al colom-
biano Daniel Eduardo López (3-1), 
luego en semifi nales al mexi-
cano Isaac Valentino Tello (3-2) 
y apenas unos minutos después 
se impuso con aplastante 3-0 a 
Vásquez.

La serie más complicada del 
Wimbledon fue precisamente la 
vivida en las semifi nales cuando 
cometió un error grave durante la 
cuarta partida y necesitó llegar al 
quinto encuentro para defi nir.

“Moví mal un caballo en la de-
fensa de la casilla g7… ya pasó, 
ahora vamos a ver qué sucede en 
la fi nal”, comentó mientras espe-
raba su match por la corona un 
Albornoz que era felicitado por 
grupo de WhatsApp creado para 
seguir las incidencias de la cita.

El nuevo monarca representa a 
la Universidad de Camagüey Ig-
nacio Agramonte Loynaz, donde 
estudia la licenciatura en Cultura 
Física y Deportes, y con este éxito 
ratifi ca su clase y el liderazgo que 

ha asumido en el ajedrez nacio-
nal con par de coronas absolutas 
pese a no cumplir aún los 20 años.

Igualmente gratifi cante resultó 
la inclusión en el podio de la cu-
bana Rachel Palmero, quien cedió 
0-3 en semifi nales ante la brasi-
leña Julia Alboredo, pero luego 
venció 3-2 por la medalla de 
bronce a Kathie Librelato, otra de 
Brasil.

Palmero estudia en la Universi-
dad de las Ciencias, la Cultura Fí-
sica y el Deporte de La Habana y 
enfrentó algunas difi cultades con 
la conexión durante la serie semi-
fi nal lo que afectó su desempeño.

El oro entre las muchachas 
lo ganó la colombiana Eliza-
beth Toro, airosa 3,5-1,5 frente a 
Alboredo.

Cuba tuvo en cuartos de fi nal 
la presencia de Laritza Alfonso, 
derrotada 2-3 por la más tarde 
campeona.

La cita se juega por la plata-
forma digital lichess.org y es or-
ganizada por la Federación Inter-
nacional de Deporte Universitario 
(FISU) de América.

Se inscribieron casi 150 com-
petidores de más de 15 países de 
la región y para el próximo 2 de 
octubre está programado su tor-
neo por equipos con elencos de 
composición mixta (tres hombres 
y dos mujeres).

Albornoz, oro en 
ajedrez universitario 

La tanda del terror

Cuando el pasado sábado los Toros reci-
bieron su primera lechada a manos de los 
lanzadores pinareños, muchos pensaron 

que la explosión ofensiva de las primeras sub-
series no era más que un espejismo causado 
ante staffs menos fuertes. Sin embargo, lo su-
cedido en los cuatro choques restantes de la 
semana colocó al equipo a un paso de la cima 
de la tabla de posiciones y certifi có a la nues-
tra como la tanda del terror de la 60 Serie Na-
cional de Béisbol.

En la escena del “crimen” la primera pista 
son los números fi nales del segundo duelo 
en la tierra del mejor tabaco del mundo: Ca-
magüey sacó de circulación a Pinar del Río en 
siete entradas 15-4, con 17 imparables (seis ex-
trabases) incluyendo cuadrangular de Yorda-
nis Samón, quien empujó cinco. Esta resultó la 
primera victoria de José Ramón Rodríguez en 
su renacer deportivo. 

La visita al estadio 26 de Julio, de Artemisa, 
comenzó con un duelo de batazos de 17 indis-
cutibles por bando, pero los visitantes supie-
ron traducirlos mejor en anotaciones y ven-
cieron 13-6 a la cuenta individual de Yosimar 
Cousín (llegó a cuatro y es líder del torneo) y 
salvamento para Alejandro León. Otra vez Sa-
món sacó la pelota del parque y lo imitó Leo-
nel Segura. El segundo y el tercer choque de la 
subserie se resolvieron por la vía del nocao, 
el miércoles con pizarra de 17-6 al registro de 
Juan Sebastián Contreras y el tercer bambi-
nazo consecutivo de Samón y uno de Ayala, 
y el jueves 13-2 con otro estacazo de Ayala y 
éxito para Frank Madan. 

Esta escoba a los Cazadores dejó a los To-
ros en la segunda posición de la clasifi cación 
general con diez triunfos y cuatro fracasos, a 
medio punto de Industriales. También colocó 
a Loidel Chapellí Jr. (.500) y Humberto Bravo 
(.491) como líderes de average, fórmula que 

se invierte en el departamento de imparables, 
pues el camarero comanda con 27 y el jardi-
nero le sigue con 26. Bravo tiene asimismo el 
liderato en bases robadas (4), OBP (.586), y 
anotadas (20), en este último acápite seguido 
por Leonel Moas Jr. (18). Por otra parte, Samón 
es segundo en remolques (23) mientras Cousín 
y Madan comandan a los ponchadores con 21 y 
20, respectivamente. 

La semana podría pasar a la historia como 
la de mayor cantidad de anotaciones para un 
equipo camagüeyano en Series Nacionales, 
estadística que nuestro equipo todavía com-
prueba. Hoy los subcampeones de Cuba trata-
rán de alargar la racha cuando reciban a San-
tiago de Cuba en el “Cándido González”. 
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Por Eyleen Ríos López (ACN)



Mañana se cumplirían los 
cuatro meses de una de 
las informaciones que 

con más placer publicamos este 
año: la desinfección total del 
hospital clínico-quirúrgico Ama-
lia Simoni después de igual can-
tidad de tiempo en constante 
cara a cara con la muerte. 

Entonces, el director de la uni-
dad, Dr. Eduardo Rivero Peláez, 
dijo que habían sido solo 100 las 
camas ocupadas aunque “se 
acondicionaron unas 300 y se 
cerró la totalidad de los ser-
vicios médicos, para asumir, 
con el menor riesgo posible, la 
mayor cantidad de contagiados 
y sospechosos de Camagüey y 
de Ciego de Ávila”.

Septiembre cambió el pano-
rama. El rebrote de la COVID-19 
cercaba nuestra provincia, que 
sin casos positivos en ese mo-
mento comenzó a alistar y reor-
ganizar su sistema sanitario.

“Hemos recibido a más de 
400 pacientes, en su mayoría 
avileños. En la sala A tenemos 
sospechosos y en el resto del 
hospital los confi rmados según 
la gravedad y la sintomatología. 
Esta vez solo hemos ocupado 
cinco camas en Intensiva y nin-
guna de las 21 de Intermedia, 
de las que funcionarían 18 por 
protocolo de seguridad. Así los 
distribuimos en moderados de 
alto riesgo; los que tienen al-
guna comorbilidad (neumonías 
o infecciones pulmonares y 
bronquiales) y son mayores de 
65 años; las embarazadas y los 
de enfermedades crónicas no 
transmisibles.

El noveno mes fue además de 
primeras veces. “Nunca antes en 
‘Amalia’ habíamos tenido em-
barazadas, y mucho menos na-
cimientos. La estrategia estaba 
defi nida desde que llegaron”.

David Alejandro Hernández 
Mesa, de padres avileños, nació 
en Camagüey. Reguald Tamayo 
Castro, especialista en Obste-
tricia, con 16 años de experien-
cia, asumió la cesárea: “Sabíamos 
que en cualquier momento nos 
podían convocar, por eso en cada 
guardia estaba defi nido quien 
asumiría el caso de presentarse”. 

Un PCR negativo de la ma-
dre pudo haber distendido la 
seguridad, pero todas las me-
didas se tomaron, “no solo era 
una protección para nosotros 
sino también para el bebé. Hici-
mos la operación en el tiempo 

acostumbrado, unos 40 minu-
tos, pero agréguele a la práctica 
los ‘trajes de cosmonautas’, el 
bañar al recién nacido en agua 
tibia para que no le quedara ni 
una gota de sangre, la desinfec-
ción de todo con cloro”.

El Dr. Tamayo, quien viaja 
a diario desde Bidot hasta el 
hospital materno Ana Betan-
court para traer vida al mundo, 
hace una semana trajo además 
la esperanza, algo que no dice 
pero su sonrisa lo delata “una 
experiencia única. Ya se fueron 
de alta y están bien. Hablo to-
dos los días con Lesdianis, la 
madre, y estoy al tanto porque 
ese bebé también es mío”. Con-
fi rma sus palabras con su mano 
izquierda tocándole el pecho, la 
primera vez que la sacó del bol-
sillo que hurgaba nervioso (ese 
nervio de humildad que afl ora 
en quienes hacen lo que deben 
sin fanfarrias), mientras conver-
samos a distancia en el parqueo 
del motel Caonao donde pasó el 
aislamiento de rigor. “Ahorita ya 
voy para la casa, estoy loco por 
llegar, pero si hace falta vuelvo”.

Así habla la vocación. La 
misma del Dr. Yosbel Hidalgo 
Dieppa. Con él dialogamos por 
teléfono. Nosotros desde una 
ofi cina a más de 100 metros de 
la Zona Roja donde hacía guar-
dia. La presentación del direc-
tor incluía su especialidad en 
Medicina Interna, su posición 
al frente del servicio y el haber 
atendido al primer confi rmado 
en la provincia en marzo. Ni sus 
credenciales, ni sus palabras des-
cubrían lo que su voz: la juventud. 

“Tengo dos años de especia-
lista. Qué puedo decirle, dirijo 
a mis profesores, eso signifi ca 
un reto. Esta es la tercera vez 
dentro, y la quinta guardia de la 
rotación. Ahora conocemos más 
del virus, hay más confi anza, ya 
pasó el miedo del inicio, pero 
no desatendemos los protoco-
los, de eso depende que nos 
cuidemos todos. Y la familia nos 
lo pide”.

“Así como el hospital cambió 
su rutina en 48 horas —señaló el 
Dr. Rivero Peláez—, lo hicieron 
los trabajadores. Esta vez el que 
no pudo alistarse para atender a 
los confi rmados acudió a apoyar 
a otras instituciones, a impartir 
docencia, a la extensión hospi-
talaria de la ‘Vocacional’...

“Más de 150 médicos, perso-
nal de enfermería y de servicio 

han traspasado las fronteras. En 
el próximo equipo entran unos 
25 graduados de Medicina Ge-
neral Integral (MGI) para apo-
yar la atención. Ninguno de los 
nuestros ha enfermado. Aquí 
seguiremos hasta que el último 
cubano se incorpore sano a la 
sociedad, así lo hicimos antes 
y dejamos la varilla alta. No es-
perábamos tener que saltarla 
de nuevo en tan poco tiempo, 
pero la sabemos nuestra misión 
ahora”.

UN HOSPITAL MULTIPLICADO
Menos de una semana pudo 

el personal del hospital militar 
Dr. Octavio de la Concepción y 
la Pedraja disfrutar de la nor-
malidad. “En los primeros días 
de septiembre recibimos gra-
ves procedentes de Ciego de 
Ávila. La noche antes me anun-
ciaron ‘calienta el brazo’ y ya la 
siguiente estábamos armando 
riñones artifi ciales, comenta el 
director Dr. Teniente Coronel 
Taurino Cruz Padilla.

“Nunca habíamos dado ese 
servicio, ya tenemos tres en fun-
cionamiento y de los 12 pacien-
tes que lo necesitaban salvamos 
a diez, siete de ellos positivos.

“El rebrote de Ciego de Ávila 
ha sido más fuerte que todo lo 
anterior: llegamos a ingresar 
259 personas, de ellas 134 con 
SARS-CoV-2. La mayor dotación 
asistencial que entraba era de 
entre 90 y 120; ahora la última 
que salió fue de 137 que incluía 
dos grupos para hemodiálisis, 
cirujanos… además, aumenta la 
necesidad de personal pues por 
cada 15 ingresados se precisa de 
un MGI y un especialista en Me-
dicina Interna.

“Ya hemos dado 143 altas, pero 
lo más difícil es tener niños. No 
bajamos de los 30 y han tenido 
desde 17 años hasta 29 días de 
nacidos. Es lógico que pase, allá 
hubo una infección intrahospi-
talaria y se contagian médicos e 
ingresados por otras patologías 
(estaban en Terapia Intensiva y 
en una sala de hemodiálisis), de 
ahí pasa a las casas donde per-
manece el resto de la familia: 
niños y ancianos.

“¿La mayor insatisfacción?, los 
diez fallecidos. Recibimos ca-
sos muy complicados, las eva-
luaciones nos confi rmaban que 
eran irreversibles, pero siem-
pre se intenta lo imposible. Los 
protocolos aplicados en los dos 
hospitales son reconocidos na-
cionalmente, los asesores del 
Ministerio para la atención al 
grave tienen un criterio favora-
ble de nuestra actuación, el ri-
gor nos permite salvar vidas.

“Hemos enfrentado ambas 
etapas porque nos converti-
mos en un solo hospital, un solo 
equipo. Todo lo consultamos, 
tenemos los especialistas listos 
en cada unidad y nos dividimos 
los servicios, movemos los ca-
sos según la disponibilidad de 
camas. Somos un gran hospital 
multiplicado en dos”.

El Dr. Taurino habla sereno y 
con franqueza y la entrevista se 
convierte en diálogo fl uido en el 

que responde incluso sin pro-
nunciar las preguntas.

“Siempre lo repito: lo más im-
portante es la preparación. No 
dejamos de estudiar, de actua-
lizar los mecanismos, de insistir 
en los protocolos como el pri-
mer día. Más de 1 200 trabajado-
res han pasado por Zona Roja y 
ninguno se ha contagiado. Ellos 
saben que su misión es salvar y 
salir sanos. Hay que hablarles 
mucho, para que el entusiasmo 
o la gravedad del momento no 
los lleve a una imprudencia.

“Esta segunda vez nos han 
pasado cosas diferentes: nunca 
antes atendimos patologías re-
nales crónicas ni niños, y nin-
guno se ha complicado. Con-
tamos con el apoyo de tres 
intensivistas y siete enfermeras 
del hospital militar de Holguín, 
al que le solicitamos refuerzo 
ante la apertura de ‘Amalia’ en 
un momento que teníamos la 
terapia llena, ahora hay una 
cantidad similar de Santiago de 
Cuba listos para venir si hiciera 
falta. Por último, la experiencia 
con los voluntarios, en un pri-
mer momento fue complicada, 
mas el ejemplo de los primeros 
sirvió de convocatoria”.

EL AMOR DESPUÉS DE...
Hay testimonios que aúpan el 

alma. Dos días de andar de hos-
pitales te crecen. Una vez más 
solo pudimos llegar a los límites 
de la Zona Roja en el “Militar” 
pero incluso allí, donde una pe-
queña explanada te anuncia el 
peligro, puede sorprenderte la 
gente que durante 24 horas se 
mira de frente a la COVID-19.

Puede entonces un licenciado 
en Enfermería, en funciones de 

jefe de la sala de terapia in-
tensiva, cargar con una cámara 
controlada a distancia para 
que pudiéramos fotografi ar a 
los pacientes, a los vestidos de 
negro en el laboratorio, las ru-
tinas de limpieza de las salas… 
puedes también ver el celo con 
que higienizan cada objeto; la 
despampanante sandunga con 
la que camina una joven “disfra-
zada” de verde mientras tararea 
en voz baja; la sonrisa en los 
ojos de Belkis Triana, la enfer-
mera supervisora de la guardia, 
“la última de la rotación”, y sus 
ganas de piropear el turbante 
de nuestra guía.

Y tiene mucho que ver en esa 
aparente calma de vida normal 
lo que dice el Dr. Taurino: “la se-
guridad, los recursos que pone 
el Estado no solo para que los 
trabajadores de la Salud se pro-
tejan, sino los medicamentos y 
los equipos para que se haga 
todo por salvar a los enfermos”.

Esas son las mejores imáge-
nes que me llevo. La más espe-
cial: desde el patio —mientras 
fotógrafo y colaborador hacían 
fotos a distancia—, Malena y Mi-
lena, dos avileñas de no más de 
7 años decían adiós por la ven-
tana de su segundo piso. Desde 
abajo respondimos, como si 
fuera la despedida próxima ante 
el regreso a su hogar.

Al salir, me quedo con Fito 
dándome vueltas en la cabeza: 
“el amor después del amor”… 
la mejor defi nición para quie-
nes, en la atención a avileños y 
camagüeyanos, saltan varillas, 
salen y regresan, cambian po-
siciones de trabajo, y se unen 
en un gran hospital para sanar 
y salvar.

Saltar la varilla de la vida
Por Carmen Luisa Hernández Loredo
Fotos: Leandro Pérez Pérez y Kenny Laza Guerra (colaborador)

No importa las veces que hayan entrado a Zona Roja, antes de cada rotación 
reciben una preparación teórica y práctica.
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